

Jefe de la Biblioteca Provincial Palma.

**PRECIO DE SUSCRIPCION**  
 Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50  
**PAGO ANTICIPADO**  
 Un número suelto 0'10 pesetas  
**Anuncios y comunicados**  
 Se admiten a precios convencionales.

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
 PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración  
 Calle Mayor, 41, Felanitx



# El Felanitense

**SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES**

## PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

He aquí los que hace Sfeijoon para lo que resta de la presente segunda quincena de Mayo:  
 «Del 26 al 27, dominará el buen tiempo en nuestras regiones, sintiéndose algo en el Mediterráneo la influencia de las bajas presiones que se acusarán en esta mar y en Italia, especialmente en el NE. el 27.  
 Del 28 al 29, seguirá siendo bastante buena la situación atmosférica de la Península; pero estará más perturbada en el Mediterráneo y en el S., particularmente el domingo 28, en que se registrarán algunas lluvias o tormentas locales en las antedichas regiones, con vientos del cuarto al primer cuadrante.  
 El martes 30, actuará una depresión en el mar del Norte, y otra se acercará al NO. de Galicia. Por el influjo de ellas se registrarán lluvias en nuestro NO., desde donde se extenderán un tanto al centro con vientos al tercer cuadrante.  
 Se perturbará más la situación en la Península el miércoles 31, porque la depresión del NO. de Galicia avanzará hacia el golfo de Gascuña, formando un secundario en el Mediterráneo hacia Baleares. Se producirán lluvias bastante generales y algunas tormentas, con vientos del tercero o cuarto cuadrante».

## CARRERAS ACCIDENTADAS

El señor Duward, llegado de Barcelona, ha referido con toda amplitud de detalles los hechos acaecidos en las carreras de autociclos organizadas en Barcelona.  
 El choque ocurrido al piloto Lombard acaeció en el pueblo de Constanti: resultaron muertos a consecuencia del mismo, el mencionado piloto, el mecánico Onnell, Pepita Coll y gravemente heridos el padre y la madre de ésta y siete más heridos de menos gravedad.  
 El pueblo de Constanti intensamente emocionado por el lamentable suceso, se lanzó a la carretera impidiendo no ya que continuara la carrera, sino que apedreó a los coches hasta obligarles a que detuvieran la marcha.  
 Otros dos accidentes, si bien, estos no tienen relación alguna con la carrera, fueron originados por otros dos coches ocasionando la muerte instantáneamente a un hombre que intentó atravesar la carretera, como también la de don Joaquín Grasses, no menos desconsoladora que la anterior. Ocurrió en la siguiente forma:  
 Guiado por don Rómulo Bosch Catarineu, salió un auto de Tarragona, con dirección a Barcelona. Acompañaban al señor Bosch Catarineu el secretario del Real Automóvil Club de Cataluña don Joaquín María de Grasses y otros amigos; en un virage chocó el coche contra un árbol, derribando e hiriendo a una mujer. Con el choque se rompió el parabrisas del vehículo el que rajó la cabeza de don Joaquín María de Grasses que murió instantáneamente, destrozándose el cráneo completamente. Los restantes que ocupaban el coche resultaron con diversas contusiones.  
 Igualmente falleció al ir a computarle una perra Luis Alasé, que resultó herido en el hecho de Constanti.

## LA CAMPAÑA DE MARRUECOS

### Nuestros prisioneros

Melilla.—Se han tenido noticias de que el general Navarro se encuentra bien con los demás jefes y oficiales prisioneros de Abd-el Krim.

### Cadáveres hallados

En Creiff se han encontrado 50 cadáveres momificados.

Se cree pertenecientes al regimiento de Melilla.

### La batería de montaña de Mallorca

Debía embarcar antesyer para su regreso, pero el temporal reinante en la costa de Melilla ha obligado a aplazar el embarque.

En Palma se prepara a los artilleros un cariñoso recibimiento.

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PENINSULA

Lérida.—Comunican de Vallbona de las Monjas que una mujer de aquel pueblo estaba para dar a luz. Llamada la comadrona, dijo al marido de la parturienta que precisaba llamar a un médico, que aquél corrió a buscar.  
 Mientras tanto, la comadrona salió de la habitación, alegando una necesidad indispensable, y tan pronto como ésta hubo salido presentóse ante la parturienta un enmascarado, que, en malas formas, le pidió el dinero o la vida.  
 Aquella levantóse como pudo para entregar el dinero, pero, viendo en el cajón de la cómoda un revolver, sin titubear lo disparó contra el visitante dejándolo muerto en el acto.  
 Al regresar el marido y tener noticia de lo ocurrido, lo comunicó deseguida al Juzgado, que se personó en el lugar de la ocurrencia.  
 Al destapar la cara al cadáver, vióse con gran asombro que era el marido de la comadrona.  
 La infeliz parturienta falleció a consecuencia de la impresión que le produjo el hecho.  
 La comadrona fué detenida.

Melilla 24.—Personas religiosas aseguran que la imagen del Cristo que se venera en la iglesia de la Purísima Concepción, que regentan los Capuchinos, vierte lágrimas y abre y cierra los ojos cuando los fieles le demandan clemencia.  
 El hecho ha motivado controversias muy animadas.

### DEL EXTRANJERO

Brest.—El vapor inglés «Egipty» que zarpó de Londres con 44 pasajeros y 290 hombres de tripulación, a causa de la espesa niebla fué abordado por el «Seine». El choque se produjo a las siete de la tarde, momentos antes de la hora de la comida a bordo. El «Seine» alcanza al «Egipty» por la banda de babor entre las dos chimeneas. Tanto la tripulación como los pasajeros fueron precipitados al mar a consecuencia de la violencia del choque, adueñándose de las embarcaciones de salvamento parte de los tripulantes en su mayoría indios.

Después del hundimiento del «Egipty», que desapareció en menos de 20 minutos, los naufragos se asieron a los restos del buque en espera de ser salvados por la tripulación del «Seine».

Hasta ahora, sábase que han desaparecido 15 pasajeros y 30 tripulantes, entre ellos el técnico y el jefe de máquinas del «Egipty».

El capitán de este buque se ha salvado.

## SECCION LOCAL

### La Exposición de Ornamentos

La asociación «Centro Eucarístico», establecida en nuestra parroquia desde 1917, está de enhorabuena, a contar por el interés que ha despertado su notable exposición, instalada en el convento de Hermanas de la Caridad, con entrada libre en el Call, como indicamos en el número próximo pasado.

Ocupa dos salas bien repletas, donde aparecen admirablemente distribuidos centenares de objetos destinados al altar, confeccionados por las asociadas, bajo la inteligente dirección de las Hermanas sobredichas.

De entre las labores expuestas, de reciente confección, todas ellas primorosas y bien cuidadas, merecen recuerdo especial dos alfombras verdicolor, estilo compuesto, para la capilla del Santísimo Sacramento, dos estolas, un frontal para el altar portátil de las Marias Calvarios y un cubre-caliz para el acto del Monumento, dejando aparte la sección de ropa blanca que reclama pormenores particulares que desconocemos.

Lo que sí sabemos avalorar en su precio, es la labor realizada por las silenciosas asociadas en la reparación de ornamentos antiguos de nuestra parroquia; muchos de ellos retirados ya por in-

servibles, atendida la época que manifiestan, y hoy presentados en excelente estado de conservación, gracias a la prolijidad de mil dificultosos surcidos.

Excede los límites propuestos, un detalle de todos los objetos confeccionados y reparados en nuestro Centro, desde la fundación hasta la fecha, pero no podemos pasar en silencio la honra de haber suministrado gratuitamente a la iglesia parroquial, San Agustín, San Alfonso, Caridad, Trinitarias, Providencia, San Salvador, Ca's Concos, L'Horta y oratorios rurales y particulares la crecida suma de

Hostias de comunión 1.149.575  
 Hostias para Misa 37.362

Ante la elocuencia de los hechos huelga todo comentario. La importancia de la conservación del Centro Eucarístico se impone y su desarrollo es de excepcional y notoria conveniencia.

Sólo nos resta agregar que la mentada exposición es visitadísima y sus organizadoras reciben justas, justísimas felicitaciones.

X.

Los actos religiosos conmemorativos de la reanudación de los Congresos Eucarísticos Internacionales, han tenido en esta ciudad la importancia que era de esperar. La Adoración Nocturna del miércoles fué una ceremonia imponente y concurrida, lo mismo que las funciones complementarias y la comunión general para niños de ambos sexos.

El Triduo que con iguales fines ha empezado, reviste también el carácter de verdadera solemnidad.

El lunes próximo empezará en la Estación Enológica el 7.º Curso breve de Enología a cargo del Director interino de la misma D. Ernesto Mestre. Durará el curso siete días, desarrollándose el programa en las tres fases de conferencia, prácticas de degustación y prácticas de análisis comerciales de los vinos. El último día se dedicará a visitar los almacenes y bodegas de esta ciudad, la Bodega Cooperativa del Sindicato Agrícola y el Campo de experimentaciones de la Estación.

Las condiciones de inscripción de alumnos son las mismas de los años anteriores. Los no alumnos pueden asistir a las conferencias teóricas sin más limitación que la que la suficiencia del local impusiera en todo caso.

El miércoles último contrajeron matrimonio en nuestra parroquia la bella señorita María Veyn Bennasar y nuestro amigo D. Nicolás Bordoy Nadal, actual Alcalde de esta ciudad.

El mismo día salieron en viaje de boda para visitar las principales poblaciones del continente. Les deseamos eterna felicidad.

Las Hermanas Trinitarias han dado recientemente en los jardines de su convento unas tardes literarias que hicieron las delicias de la apretada multitud que se reunió en aquel sitio.

Las representaciones estuvieron a cargo de las alumnas de su Colegio, y por el correctísimo desarrollo escénico que se dió a todas las obras, incluso aquellas que tienen su parte musical y rítmica, cabe felicitar efusivamente a aquellas niñas y a sus profesoras, sin olvidar al maestro Sr. Vich por su colaboración pacientísima.

Prueba esplendente de piedad fué la que se dió el jueves próximo pasado, con la peregrinación al Santuario de la excelsa madre de San Salvador, llevada a cabo por 180 jóvenes de la Congregación Mariana del pueblo fronterizo de

Campos, presididos por el Rdo. Sr. Ecónomo, Directores y el Presidente D. Damián Dameto.

Su llegada a Felanitx fué aproximadamente a las seis, e ingresados en la parroquia al compás del Himno Eucarístico, acercáronse todos a recibir el Pan de los Angeles; y dado gracias, pasaron a desayunarse en el espacioso salón de la Caja Rural, quedando plenamente satisfechos de la calidad, prontitud y esmero en el servicio.

Seguidamente emprendieron la subida al sacro monte, dulcificándose y atenuándose la fatiga a proporción que escalaban la elevada cumbre, que la Reina de cielos escogió para escalar de sus pies y trono de sus inenarrables misericordias, siendo recibidos por la comunidad de Ermitaños y capellán del oratorio Rdo. D. Bartolomé Barceló.

A las nueve hubo misa solemne cantada por los mismos congregantes, oficiando su hábil director D. Juan Ballester y ocupando la sagrada cátedra el pbro. D. Antonio Pomar.

A la hora de la comida, esparcidos por el monte, que Dios conserva en todo tiempo vestido de verde yerba y fino brezo, repusieron las fuerzas perdidas y, vencida la natural necesidad del descanso, contemplaron el hermoso panorama que desde aquellas sinuosidades se disfruta.

Como a las tres practicaron la devoción del Mes de Mayo, ofreciendo con ella preciado ramillete de flores místicas a l Sma. Virgen y, adorada su imagen, emprendieron viaje de regreso, esperándoles a la entrada de la población varias autoridades. De paso por la parroquia, entonando afinados cánticos, el reverendo párroco significó las más cordiales gracias en nombre de Dios, de la Virgen y de la Iglesia.

Si toda peregrinación bien hecha, es una profesión de fe pública y colectiva, digna de plácemes mil para los pueblos, comarcas, congregaciones o devotos que la realizan, esperemos que la de los jóvenes Marianos de Campos, tan seria y devotamente celebrada en nuestro Santuario, merecerá bendiciones sin cuento para ellos, al igual que para sus respectivas familias.

Los feligreses de Cas-Concos están muy satisfechos por haberse enterado de que se han subvencionado con mil pesetas las obras de reparación de su Iglesia, debido a las buenas y acertadas gestiones practicadas por nuestro buen amigo D. Salvador Vidal.

La Asociación de Hijas de María establecida en nuestra parroquia dedicará mañana a su excelsa Madre la fiesta anual de conclusión del ejercicio del Mes de Mayo.

A las siete de la mañana, misa de comunión general para las asociadas, con meditación y cánticos. A las nueve y media se pondrá de manifiesto el Santísimo Sacramento, y acto continuo se cantará Tercia y la Misa del maestro Ravello, predicando después del evangelio el elocuente orador sagrado D. Jaime Sastré Pbro.

Por la tarde, vísperas y devoción del Mes de Mayo.

Al anochecer, después del Rosario, se practicará el ejercicio mensual de la visita a María Inmaculada con plática por el mismo orador de la mañana y cánticos, concluyendo con la bendición del Santísimo.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 22 del corriente, obtuvo un premio de 500 pesetas el billete número 20161, despachado en la Administración de esta ciudad.

El precio del almendrón sigue en baja. Las operaciones de hoy en esta plaza se efectúan a razón de 135'00 ptas. el quintal de 42'37 kilos.

En el Ayuntamiento

Sesión extraordinaria del día 20 de Mayo de 1922

La presidió el Primer Teniente de Alcalde D. Bartolomé Ramón y asistieron seis concejales más.

Se verificó el sorteo de los Vocales asociados acordándose se publique el resultado y se notifique el nombramiento a los respectivos interesados. Y se levantó la sesión.

Sesión ordinaria del día 22 de Mayo de 1922

La presidió el Sr. Alcalde D. Nicolás Bordoy Nadal con asistencia de quince concejales.

Se aprobaron las actas de las dos últimas sesiones.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la última semana por el arbitrio transporte de reses la cantidad de 24'05 ptas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a Bernardo Bover Gayá para reformar la fachada de su casa calle de Calafiguera, conforme con el plano presentado.

Se concedió permiso a D. Antonio Vicens Moll para cerrar con pared la finca rústica que posee en la aldea S'Horta con la condición que deberá sujetarse a la alineación del plano de dicha aldea.

Se presentaron dos instancias pidiendo permiso para hacer obras y se acordó pasen a informe de la respectiva Comisión.

Se acordó repartir plaguetas de ahorro a niños pobres de las escuelas públicas de esta localidad y a los niños asilados en la Casa Hospicio.

Se enteró el Ayuntamiento de una Circular sobre conceder hasta el día 31 del presente mes para solicitar el establecimiento de paradas semestrales de particulares.

También se dió lectura a una Circular del Sr. Gobernador Civil que previene que todos los que soliciten permiso de uso de arma de caza y para cazar presenten su instancia al Sr. Comandante del Puesto de la Guardia Civil en cada localidad, menos en la Capital que las deberá entregar directamente al Sr. Gobernador.

Se enteró también la Corporación de otra Circular pidiendo a las Corporaciones populares y a los industriales que tengan muchos carros en circulación, auxilios para ayudar a la recomposición de carreteras en vista de los escasos fondos que tienen a su disposición los Jefes de Obras Públicas para tal concepto.

Dió cuenta la Presidencia de haber dimitido el alcalde de barrio del segundo distrito y que en su sustitución había nombrado a D. Cosme Adrover Bauzá.

El Presidente de la Comisión de obras dió cuenta de existir varias sepulturas en las vías laterales del cementerio de esta Ciudad que están deterioradas y que por lo tanto opinaba aquella que debían de recomponerse a la mayor brevedad. El Ayuntamiento aprobó dicho informe.

También manifestó dicho Sr. Presidente que todas las sepulturas que existen en la vía central de dicho cementerio estaban en bastante mal estado y que la Comisión entendía que era conveniente hacer desaparecer dichas sepulturas requiriendo a los propietarios para que las construyan contiguas a dicha vía, cediéndoles gratis el Ayuntamiento el correspondiente solar. El Ayuntamiento acordó que se practiquen particularmente las gestiones del caso con todos los propietarios y después se resolverá.

A proposición del Sr. Alcalde se acordó numerar todas las sepulturas formándose un registro con los nombres de los actuales propietarios.

También se acordó ordenar la reparación de todos los panteones que lo necesiten como igualmente proceder a una limpieza general de todo el cementerio.

El Sr. Estades manifestó que existen ladrillos de distintos colores colocados en supulturas de un tramo del cementerio nuevo y que a pesar de que el Sr. Fuster cree que los ladrillos a que se refiere son mejores, él opina que no.

El Sr. Nicolau pregunta si los referidos ladrillos están conformes con las condiciones señaladas por el Ayuntamiento. Contesta el Sr. Fuster que la Comisión autorizó la colocación de los referidos ladrillos por tener atribuciones para ello; el Sr. Lladó duda de que la citada Comisión tuviera tales facultades visto lo cual se acordó que se examinen los acuerdos del Ayuntamiento que autorizó a la referida Comisión para la dirección de tales obras.

Por la Presidencia se dió cuenta de la imperiosa necesidad de poner en venta placas reglamentarias para toda clase de vehículos de tracción animal a fin de que las lleven todos ellos de las reglamentarias. Usaron de la palabra varios Sres. concejales extrañándose de que se vendieran en la actualidad placas de las antiguas a cincuenta céntimos de Ptas, cada una, pues según lo acordado por el Ayuntamiento debían de venderse a 2 Ptas.

Por la Presidencia se explicaron los motivos y razones que han motivado la referida venta, asumiendo la responsabilidad de tal determinación. El Sr. Planas propuso se adquirieran placas para la venta, de dos clases, unas de cinc y otras de madera pintadas ambas y que reúnan las condiciones reglamentarias y que éstas podrían adquirirse al precio de 0'35 Pts. las primeras y a 0'25 Pts. las segundas.

Se acordó que la Comisión de policía urbana estudie y proponga la clase de tablillas que han de adquirirse para carruajes que sean en forma reglamentaria y al mismo tiempo otras para bicicletas expresando el coste de adquisición.

Se aprobó la liquidación de la cobranza voluntaria del cuarto trimestre del repartimiento general del próximo pasado año.

Se aprobaron tres relaciones de fallidos del repartimiento general correspondiente a los años 1919 a 20 y 1920 a 21 exponiéndose al público a efectos de reclamación por espacio de 5 días.

Se aprobó un expediente de pobreza promovido por Sebastiana Garcías Huguet para tomar baños en el balneario de San Juan de Campos.

Se enteró el Ayuntamiento de una atenta carta del Diputado Provincial D. Salvador Vidal agradeciendo el acuerdo que se le consigna un voto de gracias por sus gestiones en conseguir una sub-

vención de 1000 pesetas para la iglesia de Cas-Concos.

Vista la invitación del Sr. Cura Párroco para asistir a una procesión que ha de celebrarse en la parroquia el día 25, se acordó asista una Comisión del Ayuntamiento.

Tratóse del alojamiento de la guardia civil cuando se traslada a Porto-Colom y se acordó adquirir informes sobre la manera más cómoda y económica para facilitar este servicio.

El Sr. Alcalde dió cuenta de haber ordenado el pago de la cuenta de D. Miguel Obrador aprobada en la anterior sesión bajo su personal responsabilidad; manifestando que salva su voto el concejal Sr. Estades.

También se acordó que la Comisión de Hacienda se cuide de la confección de las láminas necesarias para el Empréstito Municipal.

Se acordó a proposición del concejal D. Antonio Ramis que se practiquen las diligencias del caso para averiguar si efectivamente se han cobrado cuotas de la prestación personal en el caserío de Cas-Concos puesto que no figura cantidad alguna ingresada en los fondos municipales, para en su vista resolver lo procedente.

El Sr. Presidente manifestó que no puede presentar el libro de actas de la Junta Municipal de Sanidad por tratarse de una Junta completamente independiente del Ayuntamiento.

El Sr. Lladó dice que dicho libro de actas debe de llevarse por partida doble y que el duplicado debe de obrar en las oficinas del Ayuntamiento y que se depure si hay derecho para practicar el examen de dicho libro.

El Sr. Alcalde pidió quince días de licencia por tener que ausentarse de esta ciudad, invitando a los Sres. Concejales a su matrimonio que se celebrará el día 24 del presente mes.

Se presentaron los expedientes de multas que concuerdan con el registro especial de las mismas, cuya enmienda observada concuerda exactamente con el expediente correspondiente y que por lo tanto lo único procedente en el caso que nos ocupa es de una amonestación al oficial encargado. Otros concejales manifiestan que existe responsabilidad por la referida enmienda, pidiendo el Sr. Estades se abra un expediente para depurarla. El Sr. Ramis dice que no hay lugar a ello.

El Sr. Nicolau pidió se averigüe si los alcaldes de barrio del caserío de Cas-Concos anteriores a D. Gabriel Barceló Obrador han cobrado o no prestación personal.

El Sr. Lladó dijo que se señale la cuota que ha de percibir D. Tomás Capó para examinar la red para el alumbrado público, acordándose presente la oportuna cuenta.

El Sr. Estades preguntó a la Presidencia qué servicio prestó la guardia rural día 18 del presente mes, contestándole el Sr. Presidente que uno de los días de la semana anterior fué al juzgado de Manacor a prestar declaración, ignorando si era o no por orden judicial.

A petición del concejal D. Miguel Grimalt se acordó colocar un farol de alumbrado público en la aldea de San Isidro, aprovechándose el que existe en el almacén del Ayuntamiento.

Se acordó subvencionar con cincuenta pesetas la fiesta cívico-religiosa que ha de celebrarse en la aldea de San Isidro.

El Sr. Planas manifestó que referente a dar un voto de censura al señor concejal que no resultase exacta su manifestación hecha en la sesión de día 17 de abril último sobre la aptitud de un peón caminero que fué destituido en aquel acto, nada se ha hecho y si bien ha hecho averiguaciones le parece que nada se aclarará y por lo tanto pide se abra un expediente.

Por último el concejal D. Bartolomé Vaquer manifestó que en el camino de Petra, en el sitio La Taulera, existen aguas encharcadas y que se sienten olores insufribles y perjudiciales a la salud pública y se acordó que se averigüe la causa de dichos olores insanos y que se desinfecten las aguas entreteneridas en la acequia pública en aquel sitio.

Se acordó desinfectar dichas aguas con mucha cal y si hay necesidad apelar a otros desinfectantes más energicos.

Y se levantó la sesión.

INDISPENSABLE PARA EL VERANO

La solución práctica y de menos coste para evitar los mosquitos, el polvo y las molestias del sol se ha descubierto con las

Cortinas Orientales

Artículo que además de resultar de gran novedad y elegancia reúne las condiciones indispensables de solidez por su especialísima y esmerada fabricación. Extensa Colección y Depósito Exclusivo

B. Cortés, EL AGUILA, S. Nicolás 7, Palma

NODRIZA

de 35 años y leche de ocho días desea criatura para criar en su casa, calle Arenal, 21, Felanitx.

IMPRENTA DE B. REUS